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从1996年底从德国留学归来加盟

上海申花，到如今第五次担任申花队主

帅，吴金贵已经从初出茅庐的菜鸟助

教，成长为中超赛场最资深的本土教

练。不变的是，吴金贵内心对于申花的

特殊情感，“只要申花需要我，我就会

不带任何条件地、义不容辞地回来。

申花，已经深深地嵌入我的内心和血

液里。”

经历二十余年的沉浮，在接受本报

专访时，吴金贵认为，回归理性阶段的

中国足球迎来了良性发展的契机。他

指出，中国足球理应更为务实，少谈些

风格战术，多谈些如何建立起完整的体

系，尤其是现阶段最急缺的教练培训和

青少年比赛这两大体系。

中国足球的心理问题大
于技战术层面

赛季初完成股改后，留给申花组

队与磨合阵容的时间非常紧张，能在

联赛接近半程时排名前列，这个成绩

可谓“又惊又喜”。吴金贵坦言，取得

不错的成绩归功于俱乐部的鼎力支

持，在搭建阵容方面作出了相对正确

的决定；另一方面，整个教练团队，

从共事多年的领队毛毅军到助理教练

李诚铭、郑科伟，从辅助训练与制定

技战术的日本籍教练前田浩二，到已

在申花工作四年的体能教练欧文 · 威

尔克，再加上今年退役后担任门将教

练的李帅，所有人各司其职，合作得

非常愉快。“不是我一个人有多大的能

力、多大的本事，主要功劳是俱乐部

和整个教练团队的。今年申花里里外

外都做得非常好，没有影响球队正常

训练比赛的负面新闻，这所有人都能

看到。”

相比以往，申花队本赛季的一大

变化是加强了球员心理辅导的力度，

包括为队员们分析从小的成长环境和

经历，从中提取积极与消极的部分，

学习怎样对待输赢。“今年我们做得特

别好的一方面，就是队员在比赛里有

韧性、很坚强，每一分钟都能全力以

赴，这主要缘于心理的强大。”吴金贵

认为，心理成熟能令球员们更稳定地发

挥出技战术水平，“首先要让球员们从

内心去认可你的技战术，让他自己学会

思考：‘我在战术体系里的作用是什

么？我怎么样才能发挥出个人能力，同

时又能融入到团队里？’战术布置需要

球员的心理认同，而不是简单地说一

句你怎么做就行了。”

吴金贵在就读于德国科隆体育学

院时期就曾钻研运动心理学方面的课

题，如今他要求教练组成员多阅读心

理方面的书籍，从中汲取知识。中国

足球职业化三十年，吴金贵作为教练

员经历了几乎全过程，在他看来，阻

碍中国足球发展的一大原因就是心理

不成熟，“我们的训练和比赛环境等多

方面因素，导致球员与教练存在一些

心理缺陷，所以大家才会看到，有时

候训练很好，但一到比赛就不行。从

我这么多年的观察来看，我觉得中国

足球目前在心智心理方面的问题，大

于技战术层面。”

培养教练更需要长远的
规划和体系

过去三十年时间里，中国足球尝

试了种种方法，但成绩在亚洲层面不

升反降。“日本韩国和我们同在东亚，

人家能成为世界杯常客，能有那么多

的优秀球员在欧洲顶级联赛效力。我

们得认识到他们行，要承认我们现在

不行。我们为什么不行？现在就要去

找哪里不行。”吴金贵认为，目前中国

足球的最大问题在于两大体系，一是

各级教练的培训体系不够完善，二是

始于青训的比赛体系残缺。

吴金贵曾长期担任亚足联讲师，

他认为，作为精英教练的足球讲师是

各级教练的师傅，而教练是球员的师

傅；讲师能察觉高水平教练的气质，

高水平教练会发现有天赋的球员，然

后通过艰苦的系统训练培养成为高水

平运动员，“这几个环节一环扣一环，

而且是一个长期的系统工程。如果管

理层的大脑不行，那么下面的手脚肯

定也不行。”正所谓一盲引众盲。

吴金贵在2019年时曾与德国足协

负责教练员培训的官员作过深入交

流。他发现，德国、西班牙、日本等

国近年来都在加强教练培养体系，在

选定作为培养目标的优秀运动员退役

后，先安排在青少年等低级别比赛体

系里执教锻炼，让年轻教练从心理上

学会如何承担输赢，静下心来边做边

学，“等到了职业队以后，没人会给你

成长的时间，上来就是真刀真枪。只

有打好基础，才能有利于教练的成

长。”而就目前来看，中国足球在教练

的培养模式和成长路径等方面，都缺

少必要的规划，“我们经历过金元足球

很疯狂的时代，但现在是时候沉下心

来，建立起整个体系。”

在本赛季的中超舞台上，谢晖、

于根伟、肇俊哲、陈涛等多位70后、

80后前国脚共同组成了本土教练的主

干阵容。“我之所以现在还在当教练，

一部分原因就是希望能把经验传授给

这批年轻人。他们是中国足球的希

望，拥有很多优势与成功的先决条

件。他们在球员时代经历了中国足球

改革以来最好的时代，与很多顶级外

教合作，与最高水平的外援做过队

友，比起我们60后这一代教练的条件

要好得多。”

对于这些后辈，甚至是自己过去

的弟子，吴金贵真诚地送出了建议。

“除了保持运动员时期的优秀品质，提

高自己的理论水平，年轻教练们要学会

控制自己的情绪。当然，有人会说穆里

尼奥也会发火，也会骂人，但是高水平

教练在大部分时间里都在非常冷静地观

察整个比赛过程。这非常重要。教练员

要控制自己的情绪，才可以保持头脑清

醒，才能观察到球场上的一些变化。”

在吴金贵看来，年轻教练甚至应在个人

性格方面作出牺牲，“年轻教练可能非

常强硬，因为他们是从优秀球员转型为

教练，可能对球员在场上出现的某个动

作失误或配合失误，反应比较大，会有

一些埋怨、一些责备。但这样或许会适

得其反。”

青少年只练不赛就会陷
入恶性循环

就在不久前，中国国少队在U17亚

洲杯小组赛铩羽而归，舆论对于同为优

秀球员出身的该队主教练杨晨颇有微

词。但吴金贵认为，国少队的核心问题

不在于球员和教练，而是缺少比赛体系，

这也恰恰是中国足球青训的症结所在。

“这次国少队集训了那么长时间，

但缺少足够的比赛。没有比赛，你就

无法知道球员们真正缺在哪里，要怎么

提高。有时候，只靠训练会迷失方向，

因为无论怎么训练，你只能达到这个程

度，会淹没想象力和创造力。只有通过

实战比赛，才能从中找到问题。”在他看

来，目前国内的青少年比赛完全跟不上

上层需求，大部分球员在青少年期间纯

靠训练，练了多年却没打过几场比赛，

只能到了成年队再通过比赛去改进，但

这显然是南辕北辙。“外界经常批评我

们能选拔出的人才太少了，但没有比

赛，怎么去选拔呢？其实这就是恶性循

环。现在也有人说，这次U17亚洲杯，

国少队一下子冒出来这么多人。其实

人本来就有，但是没有比赛平台，就没

法去捕捉人才。”

从业近三十年，吴金贵坚定地认

为，联赛是提高一个国家足球水平的

最好体系与途径。通过系统比赛，让

球员们在实战中融入自己的想象力和

创造力，这样才能获得真正的提高。

而联赛这个成熟的赛事体系不仅属于

职业足球层面，更该移植到青训系统

中，“甚至应该每个地区都建立相应的

青训联赛体系”。

其实在迈上职业化道路前，关于

中国足球的风格讨论就一直是热门话

题，迄今既未平息，还没人能找到答

案。吴金贵对此有自己独到的看法，他

认为，过去囿于传播交流有限，各国存

在鲜明的足球风格，足球发展到今天，

每一种风格里都掺杂着其他风格，“整

个足球今天的潮流就是各种风格都在

互相融合，有力量的要引进技术，有技

术的要引进力量。而中国是一个多民

族国家，南北东西跨度大，我们有足够

的空间区域去容纳不同的风格。”

也正因为此，吴金贵认为中国足

球现阶段如果继续纠结于讨论风格战

术，不是一种务实的态度，“学什么战

术，学什么风格，现阶段都不是主要

的。发现人才、培养人才、挖掘人

才，这才是主要的。”而这一切的基

础，取决于建立教练培训和青少年比

赛的两大体系。“中国足球经历了这几

年的起起落落，现在通过洗牌，真的

是健康发展的契机。作为从业者，我

们只有踏踏实实地做事，搭建起完整

的体系，才能让中国足球健康发展，

更快地提高。”

吴金贵接受本报独家专访，为中国足球发展建言献策——

少纠结何种风格，多完善体系建设
■本报记者 吴雨伦

训练场大屏幕上的倒计时牌，提醒

着中国女足的队员们，四年一度的世界

杯已近在眼前。7月20日至8月20日，

2023年女足世界杯将在澳大利亚和新西

兰上演。

昨天，中国女足正式公布了世界杯

23人出征名单。“玫瑰军团”明天就将启

程飞赴赛地澳大利亚，开启最后阶段的

冲刺备战。“我希望中国女足无论面对什

么情况，都能微笑面对挑战和困难。这

也是大家希望看到的中国女足。”从去年

勇夺亚洲杯冠军，到即将登上世界杯舞

台，中国女足主帅水庆霞显然感受到了

外界对于球队的期待。但她坦言，在世

界女足整体水平迅猛发展的背景下，中

国女足还需保持不断追赶的心态，“亚洲

杯冠军已成为过去。世界杯和亚洲杯完

全不一样。我们首先要有正确定位，在

认识到对手比我们强的情况下，再努力

通过技战术来弥补和应对。”

从中国女足的出征名单来看，仍以

亚洲杯夺冠班底为主，保持队伍结构的

稳定性。老队长吴海燕与古雅沙回归坐

镇，汪琳琳、潘红艳、陈巧珠、窦加星等新

生力量携手入选。在“玫瑰军团”的阵容

中，包括王霜、张琳艳、李梦雯、沈梦雨、

吴澄舒、杨莉娜等多名效力于海外联赛

的球员。目前仍在美国女足职业联赛征

战的王霜，将直接飞赴赛地与球队汇合。

“每次训练后，我们都会对队员的

数据进行对比。尽管每个位置要求不

同，但这一点上是比较公正的。有些位

置的队员有不同特点，我们还是希望平

衡个人和团队的要求。”水庆霞表示，

这份名单几经斟酌，直到7月4日踢完

最后一场热身赛才最后定夺。“的确很

纠结。感谢离开的队员为球队作出的贡

献，希望留下的队员能全身心地投入到

比赛中去。”

根据世界杯赛程安排，中国女足将

于7月22日迎战小组赛首个对手丹麦

队，7月28日对阵世界杯新军海地队，8

月1日挑战新科欧锦赛冠军英格兰队。

志在八强的“玫瑰军团”，首要目标是以

小组前两名的身份顺利出线，获得淘汰

赛阶段的门票。

“丹麦整体水平比较高，多名队员在

英超踢球；海地之前不太熟悉，只是通过

录像有所了解，球员个人能力特别强，身

体壮、速度快；英格兰是欧洲冠军，攻防

转换出色，整体水平很强。”谈及小组赛

三个对手，水庆霞直言“都不好打”，

“我们的训练水平、对抗能力，与欧洲

球队还是有很大差距，但明知有差距，

也不能因为困难而放弃。知难而不怨，

并敢于把自己的水平发挥出来，这才是

最重要的。”

为了让队员们尽快适应赛地环境，

迅速调整到大赛状态，中国女足计划于7

月13日、17日安排两场热身赛，对手分

别是巴西和哥伦比亚女足。

公布  人出征名单，明日启程前往澳大利亚

冲刺世界杯，中国女足“微笑面对挑战”

■本报记者 谷苗

本报讯 （记者吴姝）继丁立人夺
得国际象棋男子个人世界冠军后，中

国棋手又提前预定了世界棋后的头

衔。昨日，2023年国际棋联女子世界

锦标赛对抗赛在上海棋院开赛。未来

三周时间里，现任世界棋后居文君将

接受国际棋联女子世界冠军候选人赛

冠军雷挺婕的十二番棋挑战。这是在

国际棋联等级最高的女子个人赛事

上，第四次上演“中国内战”。

居文君和雷挺婕作为国家队队

友，彼此知根知底。在首回合较量中，

双方经过四个多小时鏖战，战至50回

合弈成单车单兵局面，以和棋收场，各

得0.5分。执白先行的雷挺婕走西班

牙开局，居文君成柏林防御。中局，雷

挺婕曾发起进攻，但居文君防守到位，

双方形成均势，直至握手罢兵。

根据赛程安排，比赛前半程于7

月5日至12日在上海棋院举行，后半

程将于7月15日至22日移师重庆。

对抗赛对弈 12轮，先得 6.5分者为

胜。如果12轮后双方打平，将进行快

棋加赛。

前半程主场作战的居文君今年

32岁，已连续五年拥有现任世界棋后

的头衔。若成功卫冕，她将达成四连

冠，并成为谢军、侯逸凡之后第三位四

夺世界棋后的中国女棋手。作为挑战

者，26岁的雷挺婕来自重庆，若此番

成功登顶，将成为继谢军、诸宸、许昱

华、侯逸凡、谭中怡、居文君之后，第七

位来自中国的世界棋后。

国象棋后战在沪开赛

经历二十余年沉浮，吴金贵已成为中超赛场最资深的本土教练。 本报记者 陈龙摄

本报讯 （记者吴姝）时隔四年，
F1大奖赛将重回上赛道。北京时间

昨晚，F1官网公布了2024年新赛历，

中国大奖赛将于明年4月19日至21

日回归上海。

明年F1大奖赛共设24个分站，

比今年增加一站，为历史上分站赛数

量最多的一个赛季。该赛历对部分分

站赛的举办时间进行了调整，其中日

本站从9月移至4月初举行，这样，澳

大利亚站、日本站和中国站就成为相

连的三站。而阿塞拜疆站则从4月推

迟至9月举行。

F1总裁兼首席执行官斯特凡诺 ·

多梅尼卡利谈到2024年赛历时说，

“我很高兴宣布2024年赛历包含24场

比赛，我们将为世界各地的车迷带来

一个激动人心的赛季。鉴于人们对

F1有着巨大兴趣和观赛需求，我想新

赛历在传统赛地和现有赛地之间达到

适当的平衡。”

F1上海站明年回归

本报讯 （记者吴雨伦）北京时间
今日凌晨，中国男子网球选手吴易昺

以6比7（4）、3比6、4比6不敌赛会10

号种子、美国名将蒂亚福，无缘个人温

网正赛首胜。

相比硬地与红土赛场，吴易昺对

草 地 赛 季 更 为 陌 生 。 在 6月 的

ATP250斯图加特站中，吴易昺首轮2

比0战胜去年温网亚军克耶高斯，才

收获职业生涯草地巡回赛首场胜利。

不过这是吴易昺迄今取得的唯一一场

草地胜利，此后他遭遇三连败。

今年温网是吴易昺继2017年闯

入青少年组八强后，时隔六年重返全

英俱乐部，也是他首次站上赛事成人

组的正赛舞台。吴易昺的首轮对手蒂

亚福则刚刚携斯图加特站夺冠之势，

冲入世界前十。作为打法与草地最为

契合的新生代球员之一，蒂亚福去年

温网就曾跻身十六强。

这场原计划于当地时间7月4日

举行的比赛，因受到持续降雨影响，延

期至7月5日。比赛开始后，吴易昺迅

速进入状态，打破蒂亚福的第二个发

球局，不过对手此后完成反破。双方

呈现胶着状态，反复的大雨导致比赛

多次暂停，对球员的应变能力提出不

小挑战。第一盘最终进入抢七大战，

蒂亚福充分体现出世界前十的进攻全

面性与防守覆盖能力，以7比4赢下抢

七。在随后的两盘比赛中，吴易昺虽

然打得十分顽强，仍然不敌状态更胜

一筹的蒂亚福，最终以0比3告负。

在女单首轮比赛中，从资格赛突

围的中国小花白卓璇以2比0力克比

利时选手博纳文图尔，首战大满贯正

赛即闯入第二轮。老将张帅则继续低

迷，以0比2不敌20号种子维基奇。
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